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КУЗБАСС: НЕДЕЛЯ В ЦИФРАХ

ем жил регион про ед ую 
неделю  в на ей подборке 
знаковых и значимых для 
жителей Кузбасса фактов.

ПОДРОБНОСТИ

n Находки из урочища Арчекаса.

ДНЕВНИК ФЕСТИВАЛЯ

Культурные грани 
Кузбасса 

16 школьных столовых Кузбасса бу-
дут отремонтированы в рамках 

проекта «Вкусная перемена». В школь-
ных столовых бесплатно питаются 32 ты-
сячи ребят, недавно этот список попол-
нили дети мобилизованных кузбассов-
цев. Не секрет, что современное поколе-
ние привередливо к еде. Проект позволя-
ет сделать так, чтобы в столовой было не 
только полезно, но и вкусно и красиво.

6,3% составит рост заработных 
плат отдельных категорий 

бюджетников с 1 октября 2022 года. В со-
ответствии с решением губернатора Куз-
басса Сергея Цивилева зарплата увели-
чится у воспитателей детских садов, педа-
гогов школ, врачей, среднего и младшего 
медицинского персонала, преподавателей 
и мастеров СПО, работников культуры и 
социальных организаций. Для сотрудни-
ков бюджетной сферы других категорий 
планируется увеличение заработной пла-
ты с 1 января 2023 года.

11 муниципальных образований Куз-
басса полностью перешли на све-

тодиодное освещение. В Кузбассе актив-
но идёт модернизация уличного освеще-
ния, на светодиодные заменено 74% от 
общего объёма фонарей. Завершить ра-
боты по переводу уличного освещения 
на светодиодное в Кузбассе планируется 
до конца 2023 года. Новые светодиодные 
лампы более эффективны и экономичны 
по сравнению с обычными.

7,5 млн рублей – стоимость нового 
флюорографа, приобретённого 

по нацпроекту «Здравоохранение» в Бе-
ловскую городскую больницу № 2. Это 
уже четвёртый диагностический аппарат, 
который с начала этого года поступил в 
медучреждение. В распоряжении врачей 
теперь есть два новых аппарата УЗИ вы-
сокого качества, видеогастроскопический 
комплекс и новый флюорограф. Это даёт 
возможность проводить скрининг по вы-
явлению опасных заболеваний на ранних 
стадиях. Всего в Кузбассе за этот год при-
обретено 238 единиц нового медицинско-
го оборудования. 

70 предпринимателей Кузбасса по-
лучат гранты от 100 до 500 тысяч 

рублей на развитие бизнеса. Поддержка 
от государства предоставляется в рамках 
регионального проекта «Создание усло-
вий для лёгкого старта и комфортного 
ведения бизнеса» нацпроекта «Малое и 
среднее предпринимательство». На по-
лучение грантов претендовали 77 куз-
басских бизнесменов, 70 стали победите-
лями конкурсного отбора и получат фи-
нансирование.

Кузбасс открывает тайны
Окончание. Начало на 1-й стр.

айн  рчекаса
Второе открытие ждало учёных 

под Мариинском в урочище Арче-
кас: в одном из курганов они об-
наружили погребальный комплекс 
эпохи развитого средневековья, это 
примерно второе тысячелетие на-
шей эры.

…Ещё в 2019 году во время архео-
логической разведки учёные наши 
среди берёзовых зарослей семь кур-
ганов (!). Они были не похожи на 
прежние – большие курганы эпо-
хи раннего железа, которые иссле-
довали раньше. Найденные насыпи 
были небольшими – до 80 сантиме-
тров в высоту, примерно 5 метров в 
диаметре. И ещё особенность: возле 
них есть небольшие рвы.

Этим летом учёные провели рас-
копки одного из этих курганов и об-
наружили захоронение человека, ко-
торое было совершено по обряду «со-
жжение на стороне с вещами». Т.е. 
предполагается, что усопшего чело-
века кремировали с одеждой, а потом 
все эти остатки выложили на поверх-
ность, над которой соорудили земля-
ную насыпь. Рядом были найдены 
железные ременные наконечники и 
накладки, каменные бусы, железная 
булавка и другие предметы.

Кто этот человек? Представи-
тель какого народа? Чтобы ответить 
на эти вопросы, также потребуется 
тщательное исследование материа-
ла, но уже имеющаяся фактура по-
зволяет делать некоторые предпо-
ложения. 

«На территории бассейна реки 
Кии происходило взаимодействие 
представителей местной культу-
ры и пришлой, возможно, с терри-
тории Хакасии. Есть даже версия, 
что Кыргызский каганат распро-
странял своё влияние на часть тер-
ритории нынешнего Кузбасса, – от-
мечает Анна Савельева, к.и.н., на-
учный сотрудник лаборатории ар-
хеологии ФИЦ УУХ СО РАН. – Ме-
сторасположение Арчекаса таково, 
что здесь соприкасались многие 
процессы, связанные с этнокуль-
турной историей Западной Сиби-
ри, это была зона контакта разных 
групп населения».

Как отмечают учёные, это каче-
ственно новый памятник средневеко-
вья, особенно для данной местности, 
так как в одном погребальном ком-
плексе представлены находки, харак-
терные для представителей народов 
юго-западных и северо-восточных 
территорий.

Из чение 
р сской еревни

В Промышленновском райо-
не археологи обнаружили большое 
скопление археологических объ-
ектов: поселенческие погребаль-
ные памятники от эпохи бронзы до 
средневековья, остатки ранее неиз-
вестного крупного русского посёлка 
XVIII века. К слову, именно эта на-
ходка представляет особый интерес.

«Русские посёлки, как правило, 
картографировали, их упоминания 
были в других письменных источ-
никах – для XVIII века это уже было 
закономерностью, – отмечает Алек-
сей Марочкин. – А этого крупного 
посёлка на каратах точно нет, в тек-
стовых описаниях пока не найдено. 
У нас есть смелая гипотеза, которая 
выглядит очень перспективной: мы 
нашли посёлок первых русских пе-
реселенцев из уже обжитого Прито-
мья, которые находили новые места 
для жизни на внутренних террито-
риях Кузнецкой котловины».

Объясняется гипотеза тем, что в 

этот период исчезла угроза со сто-
роны джунгар, кыргызов, местных 
телеутских племён. И русские, кото-
рые из-за постоянных набегов этих 
народов почти сотню лет жили пре-
имущественно в пределах острогов 
Притомья, стали чувствовать себя 
в безопасности. Переселялись се-
мьями. Первые деревни состоя-
ли из двух-трёх домов. В найден-
ной деревне домов примерно с два 
десятка… Учёные провели развед-
ку, в культурном слое были найде-
ны фрагменты керамики, металли-
ческие предметы, кости животных.

Исследование русской дерев-
ни XVIII века – особая тема в ис-
следованиях специалистов лабо-
ратории археологии ФИЦ УУХ СО 
РАН. Уже второй год они развива-
ют проект «Исчезнувшие деревни 
XVIII века». Первыми исследова-
ния проведут в бывших деревнях 
Буньково (в Юргинском округе) и 
Корчуганово (Яшкинский округ).

«Реализуем проект в сотрудни-
честве с КемГУ. Научная задача – 
найти археологические комплек-

сы, которые хронологически точ-
но связаны с XVIII веком. Нам важ-
но установить первую старожиль-
ческую культуру, которая начала 
формироваться здесь в XVIII веке. 
В этом случае культурный слой чи-
стый, есть чёткие опорные точки. 
Потом можно будет взяться за изу-
чение поселений коренного населе-
ния», – отметил Алексей Марочкин.

Ранее, при изучении деревни Ке-
меровой, археологи столкнулись с 
тем, что непрерывность жизни на-
селённого пункта привела к стира-
нию границ в археологических сло-
ях между XIX и XVIII веками. Зато 
при раскопках отчётливо виден пе-
риод времени индустриализации 
XX века – по прослойке каменно-
го угля, которым отапливали дома. 

Поп ляриза ия на ки
Все эти находки, безусловно, 

двигают науку вперёд. Но не ме-
нее важное направление – популя-
ризация научных знаний, которая 
способствует развитию и туризма, 

и, как следствие, самих террито-
рий. К примеру, село Шестаково 
давно стало местом паломничества 
туристов к раскопкам динозавров. 
Местный туристический фестиваль 
«Динотерра» в этом году прове-
ли в новом формате. И в его рам-
ках большой вклад был сделан в 
популяризацию археологических 
открытий.

Под руководством Павла Гер-
мана, к.и.н., старшего научного со-
трудника лаборатории археоло-
гии ФИЦ УУХ СО РАН, под эгидой 
фестиваля была проведена рекон-
струкция на месте раскопа погре-
бального сооружения, которое от-
носится к переходному времени – 
от раннего железного века к ран-
нему средневековью.

«История должна быть интерес-
на людям. Благодаря шестаковско-
му фестивалю нам удалось пред-
ставить и оживить наши матери-
алы, что можно назвать большим 
прорывом. Была сделана рекон-
струкция склепа таштыкской куль-
туры, – рассказывает Павел Гер-
ман. – Основной её ареал находил-
ся в Хакасии, здесь же, в Кемеров-
ской области, была её северо-за-
падная периферия. Кия и Шестако-
во, по сути, западная граница таш-
тыкского мира, за которую он не 
простирался. Интересен склеп тем, 
что это не одиночное захоронение, 
а коллективное, где погребено бо-
лее 60 человек». 

Учёный отмечает, что всё это 
удалось сделать благодаря усили-
ям администрации Чебулинского 
округа, директору Чебулинского 
краеведческого музея.

«Эти люди совершили подвиг, 
– говорит учёный. – Мы этот па-
мятник раскопали, сделали графи-
ческую реконструкцию, я их кон-
сультировал на протяжении все-
го строительства. Они нашли вре-
мя и деньги и успели всё сделать к 
фестивалю».

Теперь туристы могут, помимо 
динозавров, посещать и этот рекон-
струированный склеп. 

P.S. Как отметил заведующий 
лабораторией археологии Алексей 
Марочкин, для изучения каждой 
эпохи требуются особые знания. 
Поэтому учёные идут по пути под-
готовки специализированных кад-
ров, создания новых коопераци-
онных связей с коллегами из дру-
гих регионов. Всё это даёт резуль-
таты. И в процессе работы археоло-
гов Кузбасс постепенно открывает 
всё новые и новые тайны прошлого.

Оксана О АР ВА.
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Сделать это в такие сроки – 
героический труд народа, кото-
рый здесь живёт», – сказал Ни-
кита Михалков.

Также Никита Сергеевич рас-
сказал, что думает о проведении 
театрального фестиваля в пери-
од спецоперации и о попытках 
запретить российскую культуру.

«Важно, чем наполнен фести-
валь. Когда приезжают люди, ко-
торые делятся опытом и дают воз-
можность жителям огромного ре-
гиона это оценить, – это прекрас-
но. То, что сегодня культивиру-
ет западный мир, не может со-
существовать с Достоевским. Он 
разрушает химеру, которую нам 
предлагают. Зачем тогда они этим 
занимаются, накачивают окна 
Овертона, если это может раз-
биться о Толстого, Достоевско-
го или Мусоргского? И им проще 
иметь дело с другим материалом. 
Они так защищаются», – подчер-
кнул мэтр Никита Михалков.

Народный артист России, ла-
уреат Государственной премии 
Российской Федерации Евгений 
Князев вручил награды лучшим 
артистам драматического, ку-
кольного, музыкального, лите-
ратурного театров и лауреатам 
специальных премий экспертно-
го совета.

аграж ение
В номинации «Лучший спек-

такль школьного театра» победу 
одержала драма по одноимённому 
рассказу Юлии Лавряшиной «Шу-
ра-дура», которую исполнил об-
разцовый детский коллектив Куз-
басса – театральная студия «Ам-
плуа» школы № 6 Юрги.

Лучшим спектаклем театраль-
ной студии ДШИ стала семейная 
драма «Глобальное потепление» 
детского театра «Питер Пэн» при 
Новокузнецком драмтеатре.

В номинации «Лучший спек-
такль студенческого театра» по-
бедил театральный эксперимент 
«Дневник Натали» по повести Ва-
лерия Брюсова «Последние стра-
ницы из дневника жизни» театра-

студии «Встреча» КемГУ.
В номинации «Лучший спек-

такль учебного театра» награду 
получила мистико-психологиче-
ская драма «Чёрное пальто» – по-
становка учебного театра «Экспе-
римент» КемГИК.

В номинации «Лучший спек-
такль инклюзивного театра» от-
мечены «Вокзальные истории» 
по рассказам Аркадия Аверченко 
и Аркадия Бухова, которые поста-
вил Безусловный театр (Санкт-
Петербург).

Также театральным коллекти-
вам вручили специальные премии 
экспертного совета. Награду «За 
художественную популяризацию 
истории родного края» получил 
Национальный драматический 
театр имени Павла Васильевича 
Кучияка Республики Алтай. Ак-
тёры привезли спектакль «Вос-
хождение на Хан Алтай».

«Лучшим актёрским ансам-
блем» признан Томский област-
ной театр куклы и актёра «Ско-
морох» имени Романа Виндерма-
на со спектаклем «Сказка о рыба-
ке и рыбке».

Артисты Брянского област-
ного театра юного зрителя Окса-
на Башкатова и Александр Исаев 
стали обладателями приза «Луч-

ший актёрский дуэт» за работу 
в спектакле «Как Зоя гусей кор-
мила».

Чебоксарский Камерный те-
атр получил приз за «Лучшее му-
зыкально-пластическое решение 
спектакля» в спектакле «Родня».

За спектакль «На дне» по пье-
се Максима Горького специаль-
ной премией «Лучшая работа ху-
дожника» награждена Татьяна 
Нерсисян, представляющая за-
служенный коллектив Республи-
ки Беларусь «Могилевский об-
ластной театр кукол».

Медалью «За служение Куз-
бассу» отмечен председатель Ке-

меровского регионального отде-
ления Союза театральных дея-
телей РФ, артист Театра драмы 
Кузбасса им. Луначарского Иван 
Крылов. Благодарностью губер-
натора Кузбасса отмечены глав-
ный режиссёр Театра для детей 
и молодёжи Ирина Латыннико-
ва, декан факультета режиссуры 
и актёрского искусства КемГИКа 
Наталья Прокопова, а также ар-
тисты, руководители творческих 
проектов, театров и филармонии 
Кузбасса. Ещё 10 артистов кузбас-
ских театров получили дипломы 
за лучшую актёрскую работу.

Пресс с а АПК.

n Фото с са та ресс слу б  К.

ДЛЯ СПРАВКИ

В рамках фестиваля в Кузбассе прошло 419 театральных событий, 
в том числе 139 спектаклей, более 40 мероприятий деловой про-
граммы, а также театральные лаборатории, читки пьес, уличные 
спектакли, акции, мастер-классы, литературные уроки, открытые 
обсуждения с участием ведущих театральных критиков страны. Их 
посетили более 30 тысяч человек.
Участие в театральном фестивале приняли более 100 профессио-
нальных, студенческих, инклюзивных, школьных, учебных театров 
и театральных студий из 17 регионов страны, а также из Белорус-
сии, Казахстана, ехии, КНР.

ОБЩЕСТВО

Приоритеты 
успешного развития
На р й неде е ре идент Р ссии В ади
мир П тин р  ра  стре  с амести
те ем редседате  ра ите ст а Р  Дми
трием ерн енк  к т р й расска а   ис

нении ре идентски  ка  и р ений 
 к рир ем  им аст .

В числе обсуждаемых был вопрос, касающийся 
достижения страной технологического суверените-
та в науке и в технологиях, который сейчас является 
главным вектором работы. 

Все целевые показатели цифровой трансформа-
ции перевыполнены. С 2019 по 2022 год в 16 раз вы-
росла доля массовых социально значимых услуг, ко-
торые граждане получают онлайн. Как сообщается 
на сайте Кремля, Россия занимает сейчас шестое ме-
сто в мире по доступности интернета. К нему подклю-
чают социально значимые объекты, малые населён-
ные пункты.

Также обсуждался вопрос создания новой госу-
дарственной программы научно-технологическо-
го развития. Она объединила 34 разрозненные го-
сударственные программы, которые осуществля-
ли 54 участника, на сумму 1,2 триллиона рублей. Те-
перь все эти деньги в соответствии с едиными прави-
лами работают на импортозамещение и на импорто-
опережение.

Важный вопрос на повестке дня – туризм. Но-
вый национальный проект был запущен в мае про-
шлого года. «Мы практически в 20 раз увеличива-
ем финансирование, отрасль получает очень серьёз-
ные инвестиции не только из федерального бюдже-
та, но и привлечены ещё и региональные бюджеты. 
По сути дела, триллион на горизонте до 2024 года 
инвестируется в отрасль», – сообщил Дмитрий Чер-
нышенко. 

Владимир Путин отметил, что действительно от-
расль «растёт мощно». 

Развивается инфраструктура, правительство пре-
доставляет такие меры поддержки, как льготные кре-
диты, участие в уставном капитале. 

Также обсуждался вопрос о том, как выполняется 
поручение президента увеличить долю тех, кто систе-
матически занимается спортом. Здесь также достиг-
нуты высокие показатели. 

Вера КВОР ОВА.

ОБРАЗОВАНИЕ

Патриотический потенциал 
региона
К асские иск ики рин и астие 
  с те атри ти ески  единений 

д е атри т   си а и ири .

Он состоялся в Барнауле и собрал 60 активи-
стов патриотических объединений СФО. Как от-
мечает пресс-служба регионального Минобра, 
нашу область представляли поисковый отряд «Па-
мять» из Киселёвска и студенческий поисково-до-
бровольческий отряд «Память Поколений» 
КемГУ.

Кузбасские поисковики презентовали свои нара-
ботки на конкурсе проектов и программ лучшей па-
триотической практики «Молодой потенциал Сиби-
ри».

Руководитель студенческого поисково-добро-
вольческого отряда «Память Поколений» Елиза-
вета Неверова заняла третье место с проектом те-
атральной постановки «Неугасимая любовь». Во 
Всероссийском военно-патриотическом квесте 
«Дорогами Бессмертного полка. Сталинград» вто-
рое место получила руководитель поискового от-
ряда «Память» Надежда Кригер, а активисты от-
ряда «Память Поколений» заняли третье место.

Для участников прошёл телемост «Патриотиче-
ское воспитание молодёжи – будущее страны» с пред-
ставителями Киргизии, Болгарии, Казахстана и Тур-
ции. 

Оксана Р ВА.

ПРОГНОЗ

«Переобуваемся» к зиме
 се дн не  дн  на инаетс  третий сенний 

мес  к т р й  на и  кра  рин т  с итат  
имним. 

Соответственно, скоро в Кузбассе похолодает, по-
всеместно ляжет снег. «Зима устанавливается тог-
да, когда среднесуточные температуры имеют от-
рицательные значения, – отмечает начальник отде-
ла гидрометобеспечения Кемеровского гидрометцен-
тра Светлана Наумова. – Обычно это происходит в 
первой декаде ноября. В этот же период образуется 
устойчивый снежный покров».

Поначалу первая декада будет даже тёплой, но по-
степенно морозы начнут нарастать. Пока же выпав-
ший в выходные дни снег на большей территории об-
ласти имеет временный характер. Правда, в степ-
ных районах он может и не растаять. В нашем регио-
не самым заснеженным считается посёлок Централь-
ный рудник Тисульского района, где сейчас уже уста-
новился 11-сантиметровый белый покров. Да и в це-
лом, по словам синоптиков, на севере Кузбасса снег 
лёг плотно, в отличие от южных территорий, где пока 
быстро тает.

В ближайшие дни существенных осадков не ожи-
дается. 

Синоптики сообщают, что реки области уже нача-
ли готовиться к зиме. На гидропосту Томи в районе 
Крапивина вчера появились забереги, на реке Кия в 
районе Макаракского и Мариинска стал заметен шу-
гоход.

В ночь на понедельник в ряде территорий тем-
пература понижалась до минус 13 градусов. По-
года на этой неделе будет прохладной. Самым тё-
плым днём станет среда, а с четверга температур-
ный фон будет понижаться. В субботу влияние вы-
сотного циклона будет выражено осадками в виде 
снега.

Как отмечают специалисты, уже самое время го-
товить машину к зиме и менять резину. Даже если 
воздух и будет теплеть, то почва в этом плане статич-
на и так быстро не нагреется. В области уже были от-
мечены гололёдные явления.

Оксана ПАНАРИНА.
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ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ

Взлёт на полпути спринт-новости

n Новокузнечанин Артём Чмыхов (№ 93) – второй бомбардир ВХЛ среди 
защитников: по системе «гол плюс пас» в его активе 12 (3+9) баллов. 
Фото ХК «Металлург».

n Фото из фондов Кузбасского краеведческого музея.

Первые в стране
ТУРИЗМ

«Шерегеш одним из первых в 
России откроет горнолыжный сезон. 
11-13 ноября любителей активного 
отдыха ждёт яркая программа. Для 
туристов подготовлены новинки, ко-
торые позволят сделать отдых ещё 
более запоминающимся и комфорт-
ным. В ноябре планируется запу-
стить первую локацию вечернего ка-
тания на трассе «Запад» до 21-22 ча-
сов, канатная дорога также будет ос-
вещаться», – подчеркнул министр.

Итоги летнего сезона: 
экономика впечатлений

Летний сезон на курортах Куз-
басса прошёл под девизом: «В горы 
круглый год». Драйвером роста была 
экономика впечатлений. Это собы-
тийный туризм, отдых в горах, по-
ездки на квадроциклах. Человеку 
понятно, что зимой он едет катать-
ся, но какие развлечения ему пред-
ложат летом? Пешие треки для про-
гулок, какие-то аттракционы вроде 
родельбанов, подъёмников, водных 
развлечений. Важная часть эконо-
мики впечатлений – это ещё и собы-
тийная составляющая. Фестивали, 
концерты музыкальных и кинозвёзд 
– большая часть туристического по-
тока летом. И это более требователь-
ный турист, чем зимний. Тот просто 
катается с горы и посещает рестора-
ны. Летом всё сложнее.

Поэтому, по словам Антона Пя-
товского, большую часть летней про-
граммы заняли фестивали. ПРО-
Геш, ВОТЭТно. С хедлайнерами, 
звёздами, обширной деловой про-
граммой, с открытиями новых объ-
ектов. Таких, к примеру, как круп-
нейший в стране верёвочный парк. 
Не подкачала и гастрономическая 
часть. Кстати, о ней. Этим летом 
наш курорт посетили известные по-
вара Василий Емельяненко и Евге-
ний Баранников. Гости провели ма-
стер-классы для своих коллег. В них 
приняли участие 23 человека из Ке-
мерова, Новокузнецка, Междуре-
ченска и Шерегеша. Для представи-
телей индустрии общественного пи-
тания каждый из шефов приготовил 
по одному блюду: закуску из копчё-
ной стерлядки со смородиновым ли-
стом, вяленой клубникой и отваром 
из смородины и десерт из черёмухо-
вых блинов с мёдом, пергой в сме-
тане. Одновременно они делились 
важными практическими знаниями 
по актуальным вопросам ресторан-
ной индустрии.

Без излишеств
Руководитель Дирекции курорта 

«Шерегеш» Алексей Стоянов расска-
зал, что в дни открытия сезона насы-
щенная активная программа ждёт 
как профессионалов, так и любите-
лей зимнего отдыха всех возрастов. 
От фейерверков и других расточи-
тельных мероприятий в этом году 
решили воздержаться.

Хедлайнером мероприятия ста-
нет Сергей Бобунец – лидер группы 
«Смысловые галлюцинации», участ-
ник марафона «За Россию» и «Рус-
ское лето» со своими хитами «Веч-
но молодой», «Звёзды 3000», «Всё 
в порядке». 

«Все мероприятия пройдут на 
разных локациях курорта. Главная 
идея: вся гора – это единое целое. 
Так, в секторе «А» будут работать 
спортивная, развлекательная и му-
зыкальная площадки. В секторе «В» 
запланирован региональный этап 
чемпионата по игре в снежки сре-
ди кузбасских студенческих команд 
(командные соревнования «Юки-
гассен»), а в секторе «Е» – матч-
соревнования по волейболу на снегу 
среди мужских и женских команд», 
– уточнил Алексей Стоянов.

Начнётся фестиваль 11 ноября в 
16.00 с тренировочных катаний ин-
структоров. Тренеры Националь-
ной Лиги Инструкторов и инструк-
торы «Шерегеша» проведут репети-
цию спуска в секторе «А». 12 ноября 
в 10.00 начнутся основные меропри-
ятия, которые продлятся до 20.15. 
В программе: мастер-классы от ма-
стера спорта международного клас-
са Ильи Витюгова и мастера спор-
та России Виктории Черниковой; 
шаманский обряд благопожелания; 
зрелищный спуск-парад инструк-
торских школ Шерегеша; батл меж-
ду лыжниками и сноубордистами.

Пройдут показательные вы-
ступления спортсменов-райдеров. 
Приглашён сибирский райдер, экс-
прорайдер Joint snowboards Алек-
сей BATMAN Батманов. Можно бу-
дет не только насладиться зрелищ-
ным выступлением спортсменов-
райдеров, но и поучиться трюкам 
от профессионалов на бесплатных 
мастер-классах. Также в программе 
этномероприятия: шорские нацио-
нальные игры, посвящение в шор-
цы и шориянки.

В рамках деловой програм-
мы в гостинице «Ольга» с участи-
ем представителей бизнеса и инве-
сторов пройдет «Всероссийское со-
вещание руководителей горнолыж-
ных комплексов в преддверии сезо-
на 2022/2023». Специальный гость 
– Максим Поташёв, магистр клуба 
«Что? Где? Когда?», четырёхкрат-
ный обладатель приза «Хрусталь-
ная сова», бизнес-тренер.

В секторе «В» 12 ноября пройдёт 
детская программа для воспитанни-
ков таштагольского детского дома 
«Родник», а также детей из Таш-
тагольского района, чьи родители 
были мобилизованы в рамках СВО. 
Для них инструкторы проведут бес-
платные мастер-классы. Также дети 
примут участие в церемонии откры-
тия вечернего катания на курорте. 
Там же пройдёт Региональный этап 
чемпионата по игре в снежки среди 
кузбасских студенческих команд (со-
ревнования «Юкигассен»). Участ-
никам нужно будет захватить флаг 
команды противника: снять его с 
подставки и выбить игроков против-
ника снежками. Команда-победи-
тель представит наш регион на Все-
российских соревнованиях.

В секторе «Е» 12 и 13 ноября со-
стоятся матчи-соревнования по во-
лейболу на снегу среди мужских и 
женских команд в рамках подготов-
ки к Международным играм «Дети 
Азии».

Программа лояльности
Как рассказал Антон Пятовский, 

с 1 июля 2022 года кузбассовцы мо-
гут оплачивать у партнёров програм-
мы лояльности проживание, прокат, 
питание, оздоровительные проце-
дуры, экскурсии и другие услуги ку-
рорта картой «МИР» любого банка-
партнёра. А после – получать кешбэк 
от 10 до 50 процентов. Срок зачисле-
ния средств – в течение семи дней.

«Этим летом на курорте старто-
вал второй этап программы лояль-
ности для жителей Кузбасса. Теперь 
кузбасские туристы могут оплачи-
вать проживание, питание, оздоро-
вительные процедуры, экскурсии и 
другие услуги курорта, а после – по-
лучать кешбэк от 10% на банковскую 
карту «Мир», зарегистрированную в 
программе. На сегодняшний день к 
программе подключились 12 партнё-
ров. Планируется, что к сезону она 
заработает в полную силу, а это зна-
чит, что выгодных предложений на 
курорте станет ещё больше», – под-
черкнул министр туризма и моло-
дёжной политики.

Если раньше для регистрации в 
программе туристу нужно было прий-
ти в специальный пункт, заполнить 
документы, то теперь всё это мож-
но сделать на сайте региональных 
госуслуг Кузбасса. Для тех, кто за-
регистрирован на «Госуслугах», все 
данные загружаются автоматически. 
Важно привязать к своей заявке бан-
ковскую карту «МИР», которой пла-
нируется совершать покупки на ку-
рорте «Шерегеш».

К программе лояльности нача-
ли подключаться торгово-сервис-
ные предприятия, оказывающие ус-
луги на курорте «Шерегеш».

– К программе уже подключено 
несколько гостиниц и один подъём-
ник. И ещё четыре объекта на оче-
реди. Списки есть на нашем сайте, и, 
уверен, они будут пополняться регу-
лярно, – сообщил руководитель ди-
рекции курорта «Шерегеш» Алексей 
Стоянов. – Пока кешбэк составляет 
от десяти до пятнадцати процентов. 
Но, может, кто-то предложит и пять-
десят, и семьдесят. Чем больше тури-
стов захочет пользоваться преферен-
циями, тем интереснее будет эта про-
грамма бизнесу. Задача в том, чтобы 
к ней присоединилось максималь-
ное количество участников, а скид-
ки увеличивались. Думаю, к началу 
нового зимнего сезона так и будет.

Багаж без проблем
Антон Пятовский также отметил, 

что новинкой предстоящего горно-
лыжного сезона будет удалённое полу-
чение багажа. Для туристов, которые 
будут прилетать в аэропорт Новокуз-
нецка, откроют удалённый багажный 
терминал в горнолыжном клубе «Бел-
ка» в Шерегеше. Теперь отдыхающим 
не нужно будет самим везти спортин-
вентарь и вещи 180 км от аэропорта. 
Кроме того, на курорте станет меньше 
пробок: подходит к заключительному 
этапу строительство новой дороги от 
посёлка до СТК «Шерегеш».

При этом губернатор Сергей Ци-
вилев поставил задачу обеспечить 
рост пассажиропотока аэропорта, 
все возможности, по мнению главы 
региона, для этого есть. Ожидается, 
что к концу 2022 года показатель со-
ставит 417 тысяч человек.

Дмитрий УВАРОВ.

В Кузбасском государ-
ственном краеведче-
ском музее сформи-
рован персональный 
фонд хранения пред-
метов, посвящённый 
заслуженному работ-
нику культуры РФ 
Любови Кузнецовой.

Любовь Фёдоровна Куз-
нецова являлась сотрудником 
Кузбасского государствен-
ного краеведческого музея с 
1977 года. За 45 лет работы 
она внесла огромный вклад в 
развитие музейного дела Куз-
басса. За этот период она ор-
ганизовала и провела мно-
го выставок. Оказывала ме-
тодическую помощь в работе 
областным музеям.

Как отмечают её коллеги, 
она занималась комплектова-
нием археологических, этно-
графических, историко-бы-
товых коллекций, докумен-
тального фонда, фонда ред-
кой книги. Благодаря Любови 
Кузнецовой в музее были со-
браны персональные фонды 
Ивана Балибалова, Зинаиды 
Верховцовой, Николая Шура-
нова, семьи Щегловых. А вот 
теперь в музее есть фонд и са-
мой Любови Кузнецовой. При 
жизни она много общалась с 
деятелями науки и культуры, 
имела разносторонние инте-
ресы. И всё это теперь отра-
жено в том фонде, что пере-
дан на вечное хранение му-
зею. Комплекс предметов, 
состоящий из 370 предметов, 
включает в себя государствен-
ные, ведомственные и регио-
нальные награды, почётные 
грамоты и благодарственные 
письма, документы, фотогра-
фии, редкие книги, картины, 
подаренные ей знаменитыми 
художниками, коллекцион-
ные фарфоровые статуэтки…

Любовь Кузнецова при-
нимала участие в работе Все-
российского геральдического 
общества, была членом топо-
нимической комиссии при ад-
министрации областного цен-
тра. И теперь музейная кол-
лекция фалеристики получи-
ла ценное пополнение – зна-
ки кузбасских городов, выпу-
щенные по случаю юбилеев, 
празднований Дня шахтёра.

Приобщение всех пере-
данных предметов в музее 
прошло в форме открытой 
экспертной фондово-заку-
почной комиссии, в рабо-
те которой приняли участие 
представители музеев Куз-
басса, учёные-историки, ве-
тераны краеведческого музея.

«С одной стороны, ког-
да мы принимаем предме-
ты, это наукоёмкая работа, 
но делаем всегда её с опреде-
лённой радостью, потому что 
это пополнение наших фон-
дов. Одна из главных функ-
ций музея не только хране-
ние, но и документирование 
исторических процессов, ко-
торые происходят в мире, – 
отметила Ольга Феофанова, 
директор Кузбасского госу-
дарственного краеведческого 

музея. – Любовь Фёдоровна 
сделала очень много для все-
го музейного сообщества Куз-
басса и России. Её родствен-
ники предоставили возмож-
ность поработать с её коллек-
циями, предметами.

Последние годы мы гово-
рили с ней о том, что в музее 
определено место, где будет 
храниться её библиотека. Она 
действительно большая. В фон-
дах будет персональный фонд 
её имени. Мы её часто вспоми-
наем, сложно говорить, что это 
уже история, и нам кажется, что 
она рядом с нами, хочется, что-
бы память о ней осталась».

В 1998 году Любовь Фё-
доровна стала одним из ини-
циаторов научно-практиче-
ской конференции «Балиба-
ловские чтения». В 2005 г. 
в соавторстве Игоря Ускова 
и Любови Кузнецовой была 
подготовлена и издана книга 
по истории первопоселенцев 
Щегловых, основу которой 
составляет поколенная ро-
спись Щегловых с XVIII века 
до нашего времени.

Помимо музейной рабо-
ты, Любовь Кузнецова была 
автором и членом редколле-
гии историко-краеведческо-
го альманаха «Разыскания», 
она входила в редколлегию 
альманаха «Красная горка», 
была одним из постоянных 
авторов ежемесячного прило-
жения газеты «Кузбасс» «Зо-
лотые купола». Журналист 
Тамара Малышкина, с кото-
рой они вместе готовили при-
ложение много лет, хоть и не 
смогла присутствовать на ме-
роприятии, но передала му-
зею фотографии, которые по-
том будут приобщены к фон-
ду Л.Ф. Кузнецовой.

В дальнейшем этот персо-
нальный фонд будет попол-
няться. Все эти материалы бу-
дут использоваться в научной 
и выставочной работе.

Оксана ПАНАРИНА.

КРАЕВЕДЕНИЕ

На память 
и вечное хранение Об итогах летнего курортного сезона и задачах на зимний журналистам рассказал министр 

туризма и молодёжной политики Кузбасса Антон Пятовский

ВОЛЕЙБОЛ
Кемеровский «Кузбасс» в ше-
стом туре мужского чемпиона-
та России переиграл в гостях 
30 октября «Нову» (Новокуй-
бышевск) – 3:1 (30:28, 17:25, 
25:18, 25:22).

Кузбассовцы взяли верх над коман-
дой, где в прошлом сезоне работал 
нынешний наставник кемеровчан 
Алексей Бабешин. Лучшие бом-
бардиры в составе гостей – Роман 
Пакшин, заработавший 19 очков, 
Александр Дьячков (14) и Кирилл 
Клец (11).
«Кузбасс» одержал четвёртую побе-
ду в сезоне, и в таблице суперлиги 
обосновался на восьмой строчке, 
набрав одиннадцать баллов (разни-
ца партий: 13-9).
На этой неделе, 3-5 ноября, ке-
меровчане проведут в Москве три 
матча полуфинального этапа Кубка 
России. Соперники нашей команды 
– «Белогорье» (Белгород), «Нефтя-
ник» (Оренбург) и столичное «Ди-
намо». В решающей стадии турни-
ра сыграют 24-25 декабря в Новом 
Уренгое местный «Факел» и побе-
дители трёх полуфинальных групп.

ХОККЕЙ С МЯЧОМ
Молодёжный состав кемеров-
ского «Кузбасса» занял третье 
место в традиционном домаш-
нем турнире «Кубок Михайло 
Волкова».

На льду крытой арены стадиона 

«Химик» 26-29 октября сопернича-
ли восемь команд. На групповой 
стадии соревнований «Кузбасс-2» 
под руководством Евгения Хваль-
ко переиграл юношескую сборную 
России (7:5), дубль столичного «Ди-
намо» (9:1), уступил красноярскому 
«Енисею-2» (3:5).
В стыковом поединке за третье 
место кемеровчане одолели юни-
орскую сборную страны – 5:3. Вла-
димир Михальченко – лучший 
бомбардир нашей команды: семь 
мячей.
Главный приз турнира заработал 
«Енисей-2», разгромивший в фина-
ле «молодёжку» иркутского «Байка-
ла-Энергии» – 10:3.

•••
На крытой арене стадиона «Химик» 
31 октября – 3 ноября пройдёт тур-
нир юношеских команд памяти бра-
тьев Константина и Александра Жу-
равлёвых, чемпионов РСФСР-1954, 
1955 в составе кемеровского «Шах-
тёра».
Первый Мемориал родоначаль-
ников русского хоккея в столице 
региона состоялся год назад и за-
вершился победой «Кузбасса-2006» 
под руководством Игоря Таракано-
ва. Оппоненты хозяев льда в этом 
году – сверстники из Красноярска, 
Новосибирска, Иркутска, Перво-
уральска и Абакана.
Турнир пройдёт по круговой си-
стеме: команды сыграют по пять 
матчей. Начало матчей кемеровчан 
1-3 ноября – в 16.00. Вход на стади-
он свободный.

Андрей ТАРКОВ.

Новокузнецкий «Металлург», 
одержав три победы кряду, 
поднялся на второе место
в чемпионате Всероссийской 
хоккейной лиги, который
приближается к экватору.

На минувшей неделе «сталевары» 
провели четыре домашних матча. Серия 
началась игрой с пермским «Молотом» 
(1:2, по буллитам). Хозяева вдвое пре-
взошли гостей по количеству бросков в 
створ ворот (48-24), но количество пе-
решло в качество только за одну секунду 
до окончания основного времени: защит-
ник Артём Чмыхов сравнял счёт и пере-
вёл игру в овертайм.

Пермский клуб преуспел в серии бул-
литов, взяв верх под руководством Сер-
гея Бердникова, экс-наставника новокуз-
нечан, сменившего в «Молоте» Альберта 
Логинова, ещё одного бывшего рулевого 
«Металлурга» (тесен тренерский круг в 
российском хоккее!).

Нынешний главком «сталеваров» 
Сергей Решетников грустно резюмиро-
вал: «Всё как-то тяжело, всё вокруг да 
около. Молодцы ребята, спасли игру на 
последней секунде, но всегда хочется 
большего».

В следующем матче новокузнечане 
уступили нефтекамскому «Торосу» по 
броскам в створ ворот (27-30), но одер-
жали волевую победу (3:1), перекроив 
состав во втором периоде из-за удаления 
до конца игры Вячеслава Шевченко. Ав-
торы голов в нашей команде: Александр 

Агапов, Сергей Теряев и Кирилл Маслов.
В поединке с «Нефтяником» (Альме-

тьевск) хозяева также не «перебросали» 
соперников (24-26), однако вновь сы-
грали более эффективно, результатив-
но завершив четыре атаки: отличились 
Данил Мокрушев, Роман Крикуненко, 
вновь Агапов и Теряев. Гости отквитали 
одну шайбу.

Увенчала домашнюю сессию «Метал-
лурга» воскресная «сухая» победа над 
«Ижсталью» из Ижевска – 5:0 (3:0, 2:0, 
0:0). Лучший бомбардир в истории ВХЛ 

Даниил Ердаков сделал дубль, поразили 
ворота соперников Максим Кицын, Мак-
сим Мальцев и Вячеслав Шевченко. Гол-
кипер новокузнечан Владислав Сухачёв 
парировал 22 броска, записав в актив пер-
вый «сухарь» в сезоне.

Сергей Решетников, конечно, дово-
лен итогом матча:

– В День тренера ребята поздравили 
нас прекрасной игрой и прекрасной по-
бедой. Молодцы!

«Металлург» в 19 турах «регуляр-
ки» набрал 29 очков (разница шайб: 62-

43) и всего один балл уступает промежу-
точному лидеру ВХЛ – «Югре» (Ханты-
Мансийск).

С «Югрой», которой руководит руле-
вой «сталеваров» в прошлом сезоне Эду-
ард Занковец, новокузнечане сойдутся 
в субботу, 5 ноября. В Ханты-Мансийск 
наша команда приедет из Тюмени, где 
3 ноября встретится с «Рубином», обла-
дателем Кубка Петрова-2022.

Гостевую сессию «Металлург» закон-
чит в Санкт-Петербурге матчами с «Ди-
намо» (7 ноября) и «СКА-Невой» (9 но-
ября). На арену «Кузнецкий лёд» наша 
команда вернётся 14 ноября, когда сыгра-
ет с «Ермаком» из Ангарска.

Вадим АНТОНОВ.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
Новокузнецкая команда «Кузнецкие мед-
веди» в очередном туре чемпионата Мо-
лодёжной хоккейной лиги одолела 30 ок-
тября в Новосибирске «Сибирских снайпе-
ров» – 2:1 (в овертайме).
В основное и дополнительное время игры 
поразил ворота хозяев Антон Лазаренко, 
реализовавший большинство. Подопеч-
ные Евгения Королёва продолжат турне 
сдвоенными матчами в Перми (3-4 ноября), 
Нижнекамске (7-8 ноября) и Красноярске 
(14-15 ноября).
«Кузнецкие медведи» занимают восьмое 
место в дивизионе «Серебряный» конфе-
ренции «Восток» МХЛ, набрав девять очков 
в 16 матчах (разница шайб: 36-56).
Три лидера дивизиона оспорят право сы-
грать в плей-офф с командами, финиши-
ровавшими в дивизионе «Золотой» на ше-
стой-восьмой строчках.




